



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

**JUVENTUDES PARTIDARIAS: APROXIMACIÓN A LOS FACTORES Y/O  
MOTIVACIONES QUE INTERVIENEN EN SU CONSOLIDACIÓN**

Paula N. Castillo Acosta

paulacastilloa@usantotomas.edu.co

Universidad Santo Tomás

Colombia



## XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

### **RESUMEN**

Desde hace un tiempo, los partidos políticos han apuntado a vincular en sus filas a jóvenes teniendo en cuenta que estos -además de aportar ideas frescas- se posicionan como una forma de preservar las ideologías de cada partido a lo largo de las generaciones. En este sentido, y entendiendo la categoría juventud como una categoría política, la presente investigación considera a las juventudes partidarias como parte esencial de los partidos políticos y una instancia que promueve la participación de jóvenes con el fin de buscar soluciones a problemáticas próximas que aquejan a dicho sector social, además, estos espacios contribuyen a un mayor reconocimiento de la población juvenil como política, teniendo en cuenta que normalmente el rol de joven se encuentra asociado, principalmente, a espacios de ocio en contraste con los de trabajo y política. Así, la presente investigación busca identificar los factores y motivaciones que promueven la vinculación de los jóvenes en dichas instancias, se tienen en cuenta los partidos Polo Democrático Alternativo y Centro Democrático entendiendo el primero como un partido de izquierda y el segundo de derecha. Se hace uso de metodología mixta en tanto se lleva a cabo una encuesta a una muestra de jóvenes vinculados a cada partido, asimismo, se aplican entrevistas a casos particulares y análisis de archivo para dar cuenta de la existencia de estatutos que legitimen la existencia de las juventudes al interior de cada partido. Dar cuenta de las motivaciones y factores que promueven la vinculación de los jóvenes a partidos políticos contribuye a la construcción de un marco teórico en torno a la participación política juvenil como escenario de transformación e inclusión de este sector generacional en el ámbito político.

### **Palabras clave**

Participación política juvenil, partidos políticos, juventudes políticas, sociología.

### **ABSTRACT**



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

Since a time ago, the political parties have aimed to link the youth in their ranks, taking into account that these - in addition to providing fresh ideas -are positioned as a way to preserve the ideologies of each party throughout the generations. In this sense, and understanding the youth category as a political category, this research considers partisan youth as an essential part of political parties and an instance that promotes the participation of young people in order to find solutions to upcoming problems that afflict said social sector

**Keywords**

youth political participation, political parties, political youth, sociology.



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

## **I. Introducción**

Dentro del espectro político, es común ver como los partidos políticos que actualmente se encuentran consolidados en Colombia presentan grupos organizados de jóvenes dentro de su organización, en este sentido, se encuentran instancias como la ONJL (Organización Nacional de Juventudes Liberales), las Juventudes del Centro Democrático o el POLO JOVEN. Esta vinculación de los jóvenes a sus filas se da teniendo en cuenta que estos, además de aportar ideas frescas a estas organizaciones, se posicionan como una forma de preservar las ideologías de cada partido a lo largo de las generaciones. En este sentido estas organizaciones propician espacios de participación y promueven la vinculación de los jóvenes por medio de incentivos, y es así como se convierte en un hecho común que en las localidades o universidades de las ciudades del país existan instancias como Polo Joven que son un ejemplo de los espacios que los partidos políticos disponen para la participación política juvenil.

Aun cuando existen estudios dirigidos a la organización de cada partido y el papel que juegan los jóvenes en el mismo (Osorio [2004], Mendoza [2007], Ríos Rodríguez [2009], Espinoza & Madrid [2010]), poco se ha dicho sobre las motivaciones y factores que interfieren en el momento de darse la vinculación de los jóvenes con algún partido político. Es así como la presente investigación apunta a determinar qué factores y motivaciones juegan un papel determinante e influyen la decisión de los jóvenes a la hora de militar en un partido político, principalmente se toman los casos de los partidos Polo Democrático Alternativo y Centro Democrático. Para dar cuenta del objetivo ya esbozado, se realiza un acercamiento a los elementos constitutivos de cada instancia de participación juvenil de los partidos en estudio –periodo de fundación, trayectoria, entre otros elementos–; seguido de esto, se hace un revisión de los estatutos de cada partido para identificar la forma en la que se materializa la participación de los jóvenes al interior de cada partido; finalmente, se presenta un análisis de la información recolectada entre los jóvenes participantes para concluir con la identificación de los factores y/o motivaciones que intervienen en la consolidación de las



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

juventudes. Para efectos del presente documento, los resultados aquí contenidos hacen parte de las conclusiones parciales de la investigación que se encuentra en curso.

Llevar a cabo una investigación que dé cuenta de algunos de los aspectos que intervienen en la configuración de las juventudes partidarias ayuda a ampliar los conocimientos que se tienen sobre los partidos políticos y la forma en la que los diferentes sectores de la sociedad se vinculan a los mismos como una forma de participación política. Además, ayuda a comprender las formas en que los jóvenes se apropian de los espacios de participación política como lo son las juventudes partidarias, estas a su vez se consolidan como un grupo que juega un papel fundamental en la defensa de derechos y reivindicaciones sociales diversas.



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

## **II. Marco teórico/marco conceptual**

En un primer momento, se hace necesario definir las categorías que serán utilizadas a lo largo del texto teniendo en cuenta que estas pueden someterse a diversas interpretaciones según el enfoque y el contexto en el que se enuncian. Dichas categorías son participación política, partidos políticos y juventud entendida como categoría política, con lo que se tiene un puente hasta la noción de juventudes políticas<sup>1</sup>.

En cuanto a lo que es entendido por partidos político, se reconoce que desde la aparición del concepto a mediados del siglo XIX han existido diversos referentes teóricos que apuntan a definir esta categoría, en palabras de Maurice Duverger (1974) los partidos políticos son grupos estructurados, articulados, jerarquizados y adaptados a la lucha para el poder, que expresan los intereses y los objetivos de diversas fuerzas sociales, asimismo, según Giovanni Sartori (1997) un partido político es cualquier grupo identificado por una etiqueta oficial que se presenta a las elecciones, y puede sacar en estas (libres o no) candidatos a cargos públicos. De esta manera, se rescata en las nociones ya esbozadas la caracterización del partido político como un grupo estructurado, articulado y jerarquizado cuyo objetivo primordial es alcanzar el poder por medio de elección popular. Sin embargo, en la presente investigación se retoma, principalmente, la definición aportada desde el marco normativo colombiano y por Max weber (2002 [1922]), este último define un partido político como una

forma de socialización que, descansando en un reclutamiento libre, tiene como fin proporcionar poder a sus dirigentes dentro de una asociación y otorgar por ese medio a sus miembros activos determinadas probabilidades ideales o materiales (la relación de fines objetivos o el logro de ventajas personales o ambas cosas) (p. 228).

---

<sup>1</sup> Para efectos de esta investigación, se entienden como sinónimos de juventudes políticas los conceptos de juventudes partidarias o partidistas.



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

Por otro lado, teniendo en cuenta que en los últimos años los partidos políticos han estado directamente regulados por la legislación colombiana<sup>2</sup> es importante comprender como son definidas estas instituciones según las leyes. Según el Estatuto Básico de los partidos y movimientos políticos o ley 130 de 1994

los partidos son instituciones permanentes que reflejan el pluralismo político, promueven y encauzan la participación de los ciudadanos y contribuyen a la formación y manifestación de la voluntad popular, con el objeto de acceder al poder, a los cargos de elección popular y de influir en las decisiones políticas y democráticas de la Nación (Art. 2).

Por su parte, la *participación* es entendida como “un proceso social que resulta de la acción intencionada de individuos y grupos en busca de metas específicas, en función de intereses diversos y en el contexto de tramas concretas de relaciones sociales y de poder” (González & Velásquez, 2003, p. 19) mientras que la *participación política*, se define según Gianfranco Pasquino (1994) como

...aquel conjunto de actos y de actitudes dirigidas a influir de manera más o menos directa y más o menos legal sobre las decisiones de los detentadores del poder en el sistema político o en cada una de las organizaciones políticas, así como en su misma selección, con vista a conservar o modificar la estructura (y por lo tanto los valores) del sistema de intereses dominante.

En relación a la categoría juventud, se reconoce que tal como lo enuncia Mauger (2001) existe una diversidad de condiciones y posiciones que son aglutinadas bajo este término, esto hace que no exista claridad entre los elementos distintivos que permiten un reconocimiento coherente de la categoría. Sin embargo, definimos aquí juventud como “una condición constituida por la cultura pero que tiene una base material vinculada con la edad” (Margulis & Urresti, 1996. p.3); así, entran a jugar un papel importante los conceptos de moratoria social y moratoria vital. La moratoria vital hace alusión al periodo en donde se percibe un excedente temporal de vida, algo que está de más y de lo cual se puede disponer (Bocanegra & Hoyos, 2015), mientras que la moratoria social alude al

---

<sup>2</sup> La ley 130 de 1994 o Estatuto básico de los partidos y movimientos políticos es la instancia principal bajo la cual se establecen aspectos relativos a la financiación de los partidos, sus símbolos y/o emblemas, asignación de personería jurídica, presentación de candidatos a elecciones, entre otros aspectos...



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

momento en el que “se posterga la asunción plena de responsabilidades económicas y familiares siendo esta una características reservada para sectores sociales con mayor capital económico y cultural” (Acosta, 2011). Entendiendo que además la categoría de juventud comprende una condición etaria, entendemos aquí como jóvenes a todas las personas comprendidas entre los 14 y 28 años, tal como lo establece la ley 1622 de 2013 (Art. 5, Ley 1622, 2013).

Asimismo, comprendiendo el carácter político inmerso en la categoría de juventud anteriormente enunciada, podemos incluir el término de juventudes partidarias como “formas organizativas juveniles que integran las estructuras de los partidos políticos, con especificidades propias, y que, según reglas de juego, formales e informales, desarrollan diversas actividades al interior y hacia el exterior de los partidos en búsqueda de fines específicos” (Ríos Rodríguez, 2009).



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

### **III. Metodología**

La investigación, al ser de carácter mixto, emplea herramientas de recolección de información de tipo cuantitativo (encuesta) y cualitativo (entrevista, observación), estas herramientas son aplicadas de manera simultánea, para el caso de la encuesta, esta se perfecciona conforme a se avanza en el ejercicio investigativo. Las herramientas ya mencionadas se aplican exclusivamente a jóvenes de las dos juventudes ya mencionadas<sup>3</sup>, sin distinción de tiempo de permanencia, edad o características socioeconómicas; para la aplicación de estas, se hizo uso de muestreo no probabilístico por conveniencia, en tanto la población estudiada se distribuye en forma de grupos minoritarios a lo largo de la ciudad.

En relación a la información recolectada para construir este texto de resultados parciales, se realizaron 8 entrevistas y 15 encuestas a jóvenes de los partidos analizados, se rescata además que esta información fue analizada por medio de una matriz que condensa los principales factores y motivaciones identificados de manera transversal en la información recolectada. Las razones por las que los datos recolectados por medio de la encuesta no fueron sometidos a análisis estadístico son principalmente dos; primero, se identifica que el número de encuestas no constituye una muestra mínimamente representativa; segundo, la encuesta contenía –en un principio– gran número de respuestas abiertas (14 de las 34 preguntas planteadas) lo que permitió recolectar información amplia –casi equiparable a la recolectada por medio de las entrevistas– sobre varios de los aspectos claves para dar respuesta a la pregunta que orienta la investigación.

La encuesta aplicada se construye a partir de los objetivos que guían la investigación, en este sentido, esta se compone por cinco dimensiones (caracterización, vinculación al partido, manejo ideológico, dinámicas internas y contexto), cada una de estas apuntan a reconocer aspectos importantes para la determinación de los factores y motivaciones que intervienen en la

---

<sup>3</sup> El rango de edades estipulado para la muestra seleccionada oscila entre los 14 y 30 años, esto teniendo en cuenta que, según los estatutos de los dos partidos en estudio, los jóvenes son aquellos que se encuentran en este rango de edad.



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

consolidación de las juventudes políticas. La dimensión de caracterización apunta a caracterizar los jóvenes encuestados, esto teniendo en cuenta que, como afirma Margulis y Urresti (1996) “Las modalidades de ser joven dependen de la edad, la generación, el crédito vital, la clase social, el marco institucional y el género”, en este sentido, se pretende identificar en qué medida las condiciones identificadas en esta dimensión tienen correspondencia con los factores y motivaciones que se pretenden identificar en la investigación. Las dimensiones *vinculación al partido* y *dinámicas internas*



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

#### **IV. Análisis y discusión de datos**

La presentación de análisis y discusión de datos se realiza de acuerdo a los objetivos propuestos para la investigación, así, en un primer momento se realiza una caracterización de los partidos políticos en estudio; seguido de esto se da cuenta de la forma en la que se incentiva la participación juvenil en estas instancias de participación; finalmente se da cuenta de algunos factores y motivaciones que parcialmente fueron identificados como importantes en la decisión de los jóvenes de vincularse al partido.

La constitución formal del POLO JOVEN se da en el Primer Congreso Nacional del Polo Democrático Independiente en 1999 sin embargo esta instancia de participación juvenil toma unos nuevos aires tras la llegada de Manuel Sarmiento en el año 2005, este se vincula al POLO atraído por las ideas de Carlos Gaviria. Según Gladys Lucia acosta *en -Jóvenes en la política partidaria. Una aproximación a las organizaciones de juventud, vinculadas a los partidos políticos en Colombia-* POLO JOVEN se encuentra dividido en su interior por comités temáticos a los cuales se afilian los jóvenes en relación a sus intereses, estos comités son: formación, derechos humanos y universitario. El comité de formación se dedica del análisis y debate de temas que contribuyen al fortalecimiento del partido en general, el de derechos humanos analiza y se pronuncia en relación a los hechos que vulneran o protegen los DDHH de la juventud de cada región en la que hace presencia. Para terminar, se encuentra al comité universitario el cual se encarga del desarrollo de comités universitarios y la captación de nuevos jóvenes que deseen vincularse al partido por medio de las universidades en las cuales hace presencia (Acosta, 2011)

En relación a Juventudes CD, no se encuentra información clara sobre su fecha de surgimiento, sin embargo, se conoce que para el año 2015 ya se encuentra consolidado el partido CD, con gran número de jóvenes que proponen a consolidación de una juventud más estructurada y organizada;



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

ejemplo de esto es la votación interna llevada a cabo en el año ya mencionado para la elección de coordinadores de juventudes a lo largo del territorio colombiano<sup>4</sup>.

En relación a la forma en la que cada uno de los partidos ya mencionados promueve o legitima la participación juvenil en sus organizaciones, se identifica que en ambos casos se hace uso de los estatutos partidarios para el fin ya mencionado. La participación de los jóvenes dentro del PDA se constituye por medio de los estatutos del partido en el cual se establece que “el Polo garantizará a las personas jóvenes su participación efectiva promoviendo y garantizando la presencia de esta población en las diferentes instancias y procesos del mismo...” (POLO DEMOCRÁTICO ALTERNATIVO, 2007) asimismo se estipula que se consideran jóvenes a las personas entre 14 y 30 años de edad. Actualmente el POLO con todo y sus instancias de participación juvenil sigue como uno de sus lineamientos principales el ideario de unidad el cual sirve como base para avanzar en el proceso de unidad de las fuerzas de izquierda democrática de nuestro país. Dicho ideario de unidad se distribuye en 7 aspectos que son; soberanía nacional; unidad latinoamericana y política exterior; estado y régimen político; democracia económica, derechos sociales, económicos, culturales y ambientales; paz, justicia y seguridad; política nacional de drogas y movilización ciudadana democrática. (POLO DEMOCRÁTICO ALTERNATIVO, 2012).

Para el caso del partido CD, en el estatuto del 2004 se evidencia el papel de la juventud en el 57 y 58, en el cual se estipula la consolidación de comités sectoriales y grupos poblacionales los cuales son

...órganos colegiados de carácter político que representan un grupo poblacional de interés nacional, forman parte integral del partido y tienen como propósito trabajar por el beneficio de sus pares. Es promovido y apoyado por el partido y de él podrán hacer parte quienes ostenten la condición señalada para cada uno de estos organismos (p. 28).

---

<sup>4</sup> Ver más en *Juventudes del Centro Democrático eligieron a sus coordinadores departamentales* (5 de julio de 2015) en:  
<http://www.centrodemocratico.com/?q=articulo/juventudes-del-centro-democratico-eligieron-sus-coordinadores-departamentales>



## XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

Se establece la consolidación de cinco comités sectoriales (Comité Nacional de Mujeres, Comité Nacional, sindical y de Economía Solidaria, Comité Nacional de Minorías y Poblaciones Vulnerables, Comité Nacional de Juventudes y Comité Nacional Campesino), según el estatuto el Comité de Juventudes

Tiene como propósito trabajar por políticas de desarrollo para la población joven dentro de los postulados del Partido, el que lo promoverá y apoyará; de él podrán hacer parte los miembros del Partido cuyas edades al momento de su nombramiento se encuentren en el rango entre los 14 y 30 años. La Dirección Nacional determinará los espacios de participación y decisión al interior del Partido que no estén definidos en los presentes Estatutos (p. 29).

De esta manera, si bien no directamente, se estipula la consolidación de una juventud política al interior del partido, actualmente esta se denomina como UNCD y tiene presencia en universidades (Andes, Javeriana, Rosario, Externado, Santo Tomás) y colegios. En el estatuto de 2017 no se reflejan cambios notorios respecto a lo mencionado con anterioridad, esto se da pese a que hoy UNCD cuenta con 153 jóvenes a nivel Bogotá, plantea tener 300 de aquí a jornada de elecciones presidenciales y desempeña una labor importante en tanto contribuye a la recolección de firmas y reclutamiento de nuevos jóvenes militantes.

Por otro lado, en relación a los factores y motivaciones que intervienen en la consolidación de las juventudes políticas en los partidos ya mencionados, se presentan a continuación los principales resultados discriminados por cada uno de los siguientes aspectos: el papel del líder político, características socio-económicas, ventajas encontradas en la participación, los principales marcos de acción e identificación.

### **Líder político**

En relación a la influencia que ejercen los líderes políticos en la decisión del joven de vincularse a un partido político, se identifica que, para el caso del CD, el líder se constituye como un eje transversal al ejercicio participativo del joven, en tanto se sostiene un diálogo constante con estos y el joven lo considera para sí como un modelo a seguir o “ídolo”, de acuerdo a los hallazgos encontrados. Se debe tener en cuenta además que el CD se constituye como un partido que, según



## XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

Losada & Liendo “literalmente gira en torno a una persona, Álvaro Uribe Vélez” (p. 49, 2016) en tanto el partido constituye como pilares los postulados propuestos por el ex presidente en sus periodos de mandato (seguridad democrática, confianza inversionista, cohesión social, Estado austero y descentralizado y diálogo popular), utiliza claramente la imagen del ex presidente en sus emblemas y/o signos, declara a este último como presidente fundador cuya dirección no tiene periodo de renovación, entre otros aspectos.

Por otro lado, en el caso de PDA, el papel del líder político se desdibuja en mayor medida en tanto se reemplaza por lo consolidado como “Ideario de unidad”, es común que los miembros de este partido -al ser cuestionados por la inclinación hacia un líder particular- se refugien en este estamento que en palabras de un joven militante “*es la base programática de nuestro partido, quien no se enmarque dentro de lo que se plantea en el estatuto no es un digno representante de lo que es el Polo...*” [Joven perteneciente a Polo Joven U. Distrital, 2017]. Pese a esto, no se desconoce la influencia ejercida por líderes políticos al interior del partido, es bien sabido que este, al ser *un partido de muchos partidos* condensa diversas posturas que por muchos años fueron condensadas bajo los planteamientos de dos líderes: Jorge Enrique Robledo y Clara López; esta última actualmente se encuentra fuera del partido por –según militantes del Polo- desconocer lo propuesto en el *Ideario de Unidad*.

### **Características socio-económicas**

En relación a las características socio-económicas de los jóvenes que militan en cada uno de los partidos en estudio, se determinó que al menos el 80% de los jóvenes que militan en el CD residen en barrios de estrato 3 o superior, tienen padres con estudios de posgrado o pregrado y estudian en universidades privadas de gran prestigio como Andes, Javeriana, Rosario y Externado -la importancia de las universidades como marco de acción será abordada más adelante-. Lo anterior se da en contraposición a las juventudes del PDA, estos jóvenes se encuentran en un 85% ubicados en barrios periféricos o de estratos inferiores al 3, asimismo, sus padres -en al menos el 70% de los casos- no superan los estudios de pregrado; en relación al contexto universitario, si bien los jóvenes



## XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

se encuentran ubicados a lo largo de todas las universidades -sin distinción de su carácter público privado- se encuentra que en su mayoría son jóvenes estudiantes de universidad pública.

Lo anterior, en consonancia con lo propuesto por Margulis y Urresti, se refleja en la forma en la que los jóvenes se apropian de los espacios de participación así como los motivos que influyen en su decisión de participar; esto se da en tanto características sociales, económicas y culturales como género, nivel económico, raza, nivel académico son niveles transversales a la categoría *juventud* y suscitan diferencias entre quien se categoriza como joven.

### **Ventajas de participar**

En relación a los aspectos que se identificaron como “ventajas” o incentivos a la participación política de los jóvenes en estudio, se determinó -de manera parcial y como mera aproximación- que pese a que existen convergencias entre las dos juventudes, existían varias diferencias en la forma en la que comprendía su participación dentro del partido. Para los jóvenes de CD, la participación en su mayoría implica o acarrea (como aspecto positivo) la incursión en el mundo de la política, realizar amigos y contactos de importancia, conocer líderes políticos y ganar trayectoria en el mundo de la política. En oposición, para los jóvenes de PDA la participación trae ventajas como el reconocimiento social -en tanto reconocen que lo que realizan en el partido tiene un impacto social que es reconocido por las personas- y la autosatisfacción que acarrea participar como agente de transformación. Sin embargo, como ejes en común se identifica que en ambos casos los jóvenes participantes consideran que su participación en el partido contribuye a la mejora de problemáticas del país y consideran que la participación política es el camino para la solución de las mismas.

### **Marcos de acción**

Los marcos de acción de cada partido se relacionan estrechamente con la trayectoria que cada uno de los partidos políticos tiene en el espectro político colombiano, mientras que el partido PDA tienen sus orígenes en el año 2006 -sin contar los años antecedentes a la gran alianza de partidos de oposición que dio origen al PDA- el partido CD se remonta al año 2013 y su gran auge se ubica en



## XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

el 2014 en el marco de las elecciones a la presidencia; lo anterior se refleja en los diversos espacios en los que el partido tiene mayor impacto en cuanto a participación de la ciudadanía -sin distinción de si se es jóven-

Para el PDA, sus principales marcos de acción se ubican en las localidades de las diferentes ciudades del país, para Bogotá, se identifica que el PDA tiene presencia en las juntas de acción comunal de los barrios de diferentes localidades de la ciudad como Teusaquillo, Tunjuelito, Fontibón, Engativá y Ciudad Bolívar; asimismo, al estar compuesto de diversas vertientes políticas (las cuales a su vez se caracterizan por el apoyo a estudiantes, trabajadores, etc.), el PDA se hace presente en otro tipo de espacios de participación como Mesas estudiantiles, de trabajadores, en defensa al campesino, entre otros...

Por su parte, el partido CD encuentra su principal marco de acción en las universidades del país -como se dijo anteriormente estas son de carácter privado en su mayoría-. Esto en si no es un panorama excluyente, el partido con miras a su expansión y buscando perdurar en el espectro político colombiano a optado por acudir al diálogo popular (uno de sus pilares) como forma de acercamiento a las poblaciones del país. Sobre este último punto, y en consonancia con el claro matiz ideológico que identifica a este partido, se determina que los periodos en los que el CD tiene mayor auge de participación es en aquellos periodos coyunturales en los que la postura ideológica del partido se ve como una opción clara<sup>5</sup>.

### **Identificación**

Finalmente, respecto a la identificación de los jóvenes por cada uno de los partidos en estudio, se determina que es un factor común el que los jóvenes manifiestan sentir identificación por el partido en el que militan, ya sea porque su partido ha “ganado” en diversos debates políticos, sus líderes los

---

<sup>5</sup> Con esto nos referimos a los dos postulados que en un principio promovieron la creación del CD como partido, en palabras de Losada & Liendo “*los intereses [que dan origen al CD], por cierto, interrelacionados entre sí, pero cuya naturaleza conviene escudriñar por separado, son: uno, hundir o afectar profundamente el proceso de negociación con las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia) en la Habana propiciado por el presidente Juan Manuel Santos desde mediados de su primer periodo, y dos, impedir la reelección de éste en el año 2014*” (2016, p. 44)



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

escuchan y sienten que su opinión es tenida en cuenta del partido -para el caso de CD- o porque consideran que su partido es consecuente con los ideales que establecen en sus estatutos, mantienen una meta clara y un acercamiento constante a la comunidad -para el caso de PDA-.

Asimismo, y retomando aspectos ya abordados, los jóvenes se identifican con su partido en tanto consideran que ofrecen una solución viable a las diversas problemáticas que aquejan al país, esto último es importante en tanto que los dos partidos en estudio se categorizan a sí mismos como “de oposición” pero encuentran grandes diferencias ideológicas entre sí.



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

## **V. Conclusiones**

Finalmente, a manera de conclusiones parciales, podemos afirmar que algunos de los factores que intervienen en los jóvenes para llevar a cabo la vinculación a una juventud política son aspectos como la ideología del partido, la concepción que se tiene del partido como una forma de solucionar o impactar positivamente algunas problemáticas sociales, y la figura del líder dentro del partido.

Asimismo, entre los factores que se cree motivan la permanencia del joven se encuentran la identificación que se siente con el partido y los incentivos obtenidos -tales como la trayectoria política, el reconocimiento social y la obtención de contactos y/o amigos-.

Cabe resaltar que quedan abiertos diversos aspectos a reflexionar tales como la influencia de la religión en la participación de los jóvenes en partidos políticos, el papel determinante del contexto inmediato (familia y amigos) del joven y las diversas formas en las que se representa la participación política juvenil en los diferentes espacios de formación académica; para referirnos a las diferencias entre los grupos de jóvenes militantes de universidades de carácter público - privado



XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

## VI. Bibliografía

- Acosta, G. (2011). Juventud y política en Colombia: aproximaciones a la participación de los jóvenes en los procesos políticos a partir de la Constitución de 1991. *Cuadernos del GESCAL*, p. 183
- Centro Democrático (15 de julio de 2014). *Estatuto Centro Democrático Asamblea Final*. Obtenido de:  
<http://www.centrodemocratico.com/sites/default/files/wp-content/uploads/2014/07/Estatutos-Centro-Democrático-Final-Asamblea-15-de-Julio-2014.pdf>
- Centro Democrático (3 de mayo de 2017). *Estatuto del partido Centro Democrático*. Obtenido de:  
[http://www.centrodemocratico.com/sites/default/files/estatuto\\_del\\_partido\\_centro\\_democratico\\_vigente\\_2017\\_0.pdf](http://www.centrodemocratico.com/sites/default/files/estatuto_del_partido_centro_democratico_vigente_2017_0.pdf)
- Espinoza, V., & Madrid, S. (2010). Trayectoria y eficacia política de los militantes en juventudes políticas. *Santiago*.
- Ley N° 1622. Estatuto de ciudadanía juvenil, Colombia, 2013.
- Ley N° 130. Diario Oficial de la República de Colombia No. 41280, Bogotá, Colombia, 23 de marzo de 1994.
- Losada, R., & Liendo, N. (2016). El partido “Centro Democrático” en Colombia: razones de su surgimiento y éxito. *Análisis Político*, 29(87), 41-59.
- Mauger, G. (2001). “La jeunesse n’est qu’un mot. A propos d’un entretien avec Pierre Bourdieu”, *Agora débats/jeunesses*, (26), 137-142.
- Mendoza, F. (2007). *La juventud como constructor de realidades políticas en los nuevos políticos en Colombia. El caso de las juventudes del Partido Social de Unidad Nacional, “Partido de la U”* (Tesis de pregrado). Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá.
- Osorio, A. (2004). *Saliendo de los lugares comunes. Participación política de los jóvenes y elección racional* (Tesis de pregrado). Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá.



**XXXI CONGRESO ALAS  
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina  
La sociología en tiempos de cambio

POLO DEMOCRÁTICO ALTERNATIVO. (febrero de 2007). *Estatutos del PDA*. Obtenido de  
POLO DEMOCRÁTICO ALTERNATIVO:  
<http://giron-santander.gov.co/apc-aa-files/61306439376662346461393632346134/estatutos-d-el-polo-democrtico-alternativo.pdf>

POLO DEMOCRÁTICO ALTERNATIVO. (10 de noviembre de 2012). *IDEARIO DE UNIDAD*.  
Obtenido de <http://www.polodemocratico.net/nuestro-partido/ideario-de-unidad>.

Ríos Rodríguez, J.D.L. (2009). *Las juventudes partidarias de tres partidos políticos en Colombia*  
(Bachelor's thesis)

Weber, M. (2002 [1992]). Partidos. En M. Weber, *Economía y sociedad*. México: Fondo de Cultura  
Económica.